



Mon congrès ABF à MONTREUIL (11 au 13 juin 2025)

J'ai eu le plaisir de participer au Congrès de l'Association des Bibliothécaires de France (ABF), qui s'est tenu cette année à Montreuil, du 11 au 13 juin 2025. Cet événement a été un moment fort d'échanges, de réflexions et de rencontres autour des enjeux actuels du monde des bibliothèques.

Je tiens à souligner la grande qualité de plusieurs débats et conférences auxquels j'ai assisté. Certains moments ont véritablement marqué par la richesse des échanges, la pertinence des sujets abordés et la clarté des interventions. Il faut saluer le travail remarquable de certains intervenants, dont la maîtrise des thématiques a permis d'éclairer les discussions et de nourrir notre réflexion collective.

Les points forts de mon congrès

■ Conférence inaugurale

J'ai assisté à la conférence inaugurale de **Myriam Revault d'Allonnes**, philosophe, professeure émérite des universités à l'École Pratique des Hautes Études (EPHE) et chercheuse associée au CEVIPOF

Et j'ai beaucoup apprécié le discours de l'intervenante pour différentes raisons :

- Il redéfinit la bibliothèque non pas comme simple gardienne de contenus, mais comme lieu actif de la pensée critique, où le public acquiert des outils intellectuels pour la citoyenneté.
- Il alerte sur les dérives contemporaines menant à la perte de confiance dans les savoirs et les institutions, et propose des réponses via la démocratie participative.
- Il connecte la philosophie classique (Kant, Platon...) avec l'actualité.
- Et sa disponibilité après la conférence.

■ Conférences sur la censure aux États-Unis dans les bibliothèques

L'une des conférences les plus marquantes a été celle sur la censure dans les bibliothèques aux États-Unis. Plusieurs intervenants (**Amanda Jones**, bibliothécaire en Louisiane (États-Unis), **Sam Helmick**, présidente élue de l'Association des bibliothécaires américains (ALA) et la commission Europe & International de l'ABF) ont abordé les défis actuels auxquels sont confrontées les bibliothèques américaines, notamment les tentatives de censure et de restriction de l'accès à certains livres. Ces interventions ont souligné l'importance de défendre la liberté intellectuelle et de résister aux pressions politiques et sociales qui cherchent à limiter l'accès à l'information. Les bibliothécaires américains ont partagé leurs expériences et leurs stratégies pour protéger les collections et garantir l'accès à une information diverse et pluraliste.

■ Neutralité du fonctionnaire cadre légal à l'épreuve de la réalité du terrain

Une autre conférence majeure a porté sur la neutralité du fonctionnaire, un sujet particulièrement pertinent dans le contexte actuel où l'information est surabondante et souvent polarisée. Les intervenants (**Arnaud Le**

Mappian, directeur du réseau des bibliothèques, Montreuil, **Mylène Jacquot**, secrétaire générale de la CFDT Fonction publique, **Philippe Marcerou**, inspecteur général de l'éducation, du sport et de la recherche, responsable du collège bibliothèques, documentation, livre et lecture publique, (IGESR) ont discuté des défis liés au maintien de la neutralité dans un environnement où les bibliothécaires sont souvent confrontés à des pressions pour prendre position sur des questions politiques et sociales. La conférence a souligné l'importance de la neutralité réglementaire des bibliothécaires et a exploré des moyens de renforcer cette neutralité tout en permettant aux bibliothèques de jouer un rôle actif dans la promotion de l'esprit critique et de l'autonomie éclairée des publics.

■ **L'accès libre et gratuit à l'information, un ingrédient indispensable pour développer l'esprit critique**

Avec la présence de **Lionel Dujol**, chargé de la stratégie numérique et **Hortense Longequeue**, responsable du service de la bibliothèque numérique et de l'ouverture des données culturelles, bibliothèque municipale de Lyon.

Les deux intervenants ont souligné le rôle fondamental des bibliothèques comme piliers de l'accès ouvert au savoir. Ils ont expliqué comment l'accès libre et gratuit à l'information renforce l'autonomie des citoyens et constitue un socle indispensable de l'esprit critique

Il a été évoqué une piste forte : la charte BibLib, un levier stratégique pour conforter l'engagement des bibliothèques en faveur de l'accès ouvert. Le message était clair : les bibliothèques doivent s'outiller collectivement pour promouvoir et appliquer ces principes.

Cette conférence a été une étape importante dans la mise en valeur de l'accès libre comme condition sine qua non de l'esprit critique. Elle a permis de :

- Renforcer la conscience professionnelle ;
- Positionner les bibliothèques comme actrices clés du pluralisme et de la médiation de l'information ;
- Lancer des principes forts via la charte BibLib.

■ **Visite de la bibliothèque municipale de Montreuil**

La visite de la bibliothèque municipale de Montreuil a été un moment fort du congrès. Nous avons pu découvrir les installations modernes et les services innovants offerts par cette bibliothèque. La visite a été l'occasion de voir comment la bibliothèque municipale de Montreuil met en œuvre des pratiques visant à promouvoir l'esprit critique et à accompagner les publics vers une autonomie éclairée. Les bibliothécaires de Montreuil ont partagé leurs expériences et leurs bonnes pratiques, offrant ainsi des idées et des inspirations pour les participants.

Conclusion :

Le congrès de l'ABF à Montreuil a été une occasion de réfléchir à l'avenir des bibliothèques et à leur rôle dans la société. Les conférences sur la censure aux États-Unis et sur la neutralité du fonctionnaire ont été particulièrement enrichissantes, offrant des perspectives variées et des stratégies pour faire face aux défis actuels. J'ai beaucoup apprécié la visite guidée de la bibliothèque municipale de Montreuil initiée par le directeur de la BM, montrant comment une bibliothèque peut être un lieu de confiance et d'accompagnement pour ses publics.

Ce séjour m'a permis de renforcer mes connaissances professionnelles, de rencontrer d'autres collègues engagés et de m'inspirer de nombreuses pratiques innovantes. Il a été un temps fort de réflexion et de partage, qui conforte l'importance du rôle des bibliothèques dans la construction d'une société plus éclairée, inclusive et critique.

Pour celles et ceux qui n'ont pas pu assister au congrès ou qui souhaitent revenir sur certains temps forts, je les invite vivement à consulter les enregistrements disponibles sur le site de l'ABF. Vous y retrouverez les vidéos des conférences et des débats qui ont jalonné ces trois jours passionnants.

Je tenais à remercier l'ABF Rhône-Alpes pour leur soutien financier (bourse ABF Rhône-Alpes) qui m'a permis de vivre pleinement ce bel évènement.

Abdelhalim SOUALMI

Magasinier des bibliothèques au SCD de Saint Etienne